

L'actu du jour

Cuba s'ouvre au monde

Les États-Unis et Cuba, fâchés depuis 54 ans, tentent de se réconcilier depuis quelques mois. Ce rapprochement historique pourrait offrir un nouvel avenir à Cuba : l'île, qui vivait repliée sur elle-même, va s'ouvrir au monde et pouvoir faire du commerce avec les autres pays. C'est pourquoi François Hollande, accompagné de plusieurs chefs d'entreprise, vient de rendre visite au président cubain.



Le 11 mai 2015, François Hollande a rendu visite au président cubain Raúl Castro. C'est la première fois qu'un président français fait un voyage officiel à Cuba. (© Adalberto Roque/AFP)



Pierre Rigoulot (D.R.)

Pour comprendre ce qui se passe à Cuba, *1jour1actu* a interviewé **Pierre Rigoulot**, un chercheur spécialisé dans l'histoire du mouvement

Pourquoi en parle-t-on ?

Le 11 mai, François Hollande est allé à Cuba pour rencontrer le président cubain Raúl Castro. Il est le premier président français à mettre les pieds sur l'île.

communiste, et l'auteur du livre *La Véritable histoire d'Ernesto Guevara* (Larousse, 2010).

1jour1actu : Pourquoi Cuba et les États-Unis se réconcilient-ils maintenant ?

Pierre Rigoulot : D'abord parce que **le pape a écrit** au président américain, Barack Obama, et au président cubain, Raúl Castro, pour leur demander de se réconcilier. Et puis Obama a envie de laisser **une trace positive dans l'histoire** : il restera le président américain qui s'est rapproché de Cuba après 54 ans de brouille.

1jour1actu : Qu'est-ce que ce rapprochement va apporter aux deux pays ?

P. R. : Chacun a des intérêts différents. **Les États-Unis espèrent se développer économiquement** à Cuba, y installer des entreprises, par exemple. **Quant à Cuba, il pense à l'avenir** : jusqu'à présent, le Venezuela l'aidait beaucoup. Mais aujourd'hui, ce pays connaît des difficultés économiques, et cette aide pourrait prendre fin. Donc, Cuba a tout intérêt à s'ouvrir et à se rapprocher des États-Unis.

1jour1actu : Pourquoi les deux pays avaient-ils rompu leurs relations en 1961 ?

P. R. : Dans les années 1950, des sociétés américaines étaient installées sur l'île et y exploitaient les cannes à sucre, les bananiers... Quand **Fidel Castro a pris le pouvoir en 1959**, il a décidé que les entreprises américaines de l'île deviendraient propriétés de l'État cubain. Et il a signé des **accords économiques avec la Russie**, qui était à l'époque le grand ennemi des États-Unis. Tout cela n'a pas du tout plu aux Américains, qui ont décidé de **lancer un embargo sur Cuba**.

1jour1actu : Quelle a été la conséquence de cette rupture ?

P. R. : La mise en place de l'embargo ! Il a empêché de nombreuses entreprises américaines de vendre leurs produits à Cuba. **Les Cubains ont été privés de beaucoup de choses** : de produits alimentaires, de voitures, de médicaments... Cette rupture a aggravé la situation économique dans l'île.

1jour1actu : Comment les Cubains ont-ils vécu pendant ces 50 années d'embargo ?

P. R. : Ils ont connu, et connaissent encore, des problèmes d'argent. **Leur vie est pauvre et compliquée**. La majorité des logements sont vieux, et si un Cubain veut changer d'habitation, il doit demander une autorisation. **Cuba est un État communiste** : il interdit le profit personnel. Il est impossible de déménager pour aller gagner plus d'argent ailleurs. Les Cubains vivent sous surveillance : ils ne peuvent lire que les journaux de l'île, dont les infos sont contrôlées par l'État, ils ne reçoivent pas les journaux étrangers, n'ont quasiment pas accès à Internet et ne peuvent pas se déplacer comme ils le veulent.

Mais les Cubains sont très fiers de certaines choses : leur système de santé et leur système d'éducation, qui sont gratuits.

1jour1actu : Qu'est-ce que ce rapprochement va changer dans la vie des Cubains ?

P. R. : D'abord, il va attirer des **entreprises étrangères**, dont des entreprises françaises, et développer encore plus le **tourisme**. Cela va créer des emplois, **rapporter de l'argent à Cuba** et l'obliger à faire des travaux pour **améliorer ses routes**, par exemple. Les Cubains vont être moins coupés du monde.

Mais même si les Cubains rêvent d'une vie meilleure, ils aiment beaucoup leur île. Je ne pense pas qu'ils soient prêts à changer complètement de vie du jour au lendemain. **Leur ouverture au monde va prendre un peu de temps**. À moins que la nouvelle génération s'impatiente ! **Retrouve un grand poster sur Cuba dans le numéro 74 de 1jour1actu !**

Info en grand

VAMOS A CUBA !

Cuba et les États-Unis étaient fâchés depuis plus de 50 ans ! Mais depuis quelques mois, les deux pays tentent de se réconcilier. Un nouvel avenir s'offre à Cuba, l'île, qui vivait repliée sur elle-même, à l'ouest du monde. Le président François Hollande a rendu visite au président cubain Raul Castro, le 11 mai. 1jour1actu te fait découvrir Cuba, une île très belle, mais aussi très pauvre.

Retrouve l'interview d'un spécialiste de Cuba sur www.1jour1actu.com

Carte d'identité de Cuba

Découverte en 1492 par Christophe Colomb.
 Superficie : 110 000 km², la plus petite que la France !
 Capitale : La Havane
 Nombre d'habitants : 11,2 millions
 Habitants : les Cubains
 Monnaies : le peso cubain pour payer les salaires et le peso convertible pour faire des affaires avec les touristes (sans payer au monde à avoir 2 monnaies) !
 Langue : espagnol

Président : **Raul Castro** (depuis 2008)
 C'est le frère de Fidel Castro, qui a été président de 1959 à 2008.

Qui est Fidel Castro ?
 Il a été le général en 1959, et a appliqué une politique communiste (comme la entreprise privée) - il faut travailler pour le communisme. Sa position de plus en plus isolée, est devenue une dictature. Aujourd'hui, Fidel Castro a 87 ans, et son frère

BRAVO CUBA !

9 sites sont classés au patrimoine mondial de l'Unesco*

- 1 La réserve de Sotillo pour ses paysages, ses baies protégées et ses récifs de corail.
- 2 La Sierra Maestra pour ses premières plantations de café dans la forêt vierge.
- 3 Le centre historique urbain de Carthagène.
- 4 Le site de la Réserve et ses fortifications.
- 5 Le château de San Pedro de la Roca (Havane).
- 6 Le parc national de Desembarco del Dracón.
- 7 Le parc national Alejandro de Humboldt (Havane).
- 8 Le centre historique de Carthagène.
- 9 Trinidad et la vallée de Los Ingenios pour des bâtiments historiques.

3 millions de touristes visitent Cuba chaque année.

0 euro c'est ce que coûte une consultation médicale ! Les médicaments sont payés par l'État.

99,7 % des enfants vont à l'école gratuitement, il y a beaucoup de diplômés.

79 ans c'est l'espérance de vie à Cuba. Un âge élevé pour un pays pauvre. Il y a beaucoup de médecins dans l'île.

PEUT MIEUX FAIRE, CUBA !

18 euros par mois, c'est le salaire moyen des Cubains. La majorité de la population fait partie des fonctionnaires, et est payée par l'État.

2 Cubains ont trois fois plus les moyens d'acheter de la viande ou du poisson pour se nourrir, ils se contentent de riz et de haricots.

1 carte de rationnement La liberté permet à beaucoup de Cubains de se procurer à bas prix et dans certains magasins les aliments de base (en quantité réduite) : riz, haricots, sucre.

26 Cubains sur 100 ont accès à Internet, ils n'ont le droit de se connecter qu'à quelques îles. Les habitants sont surveillés par l'État, ils ne peuvent pas quitter l'île librement.

54 ans d'opposition avec communistes, les États-Unis. En 1962, les États-Unis ont rompu les relations avec Cuba, car ils étaient en désaccord avec la politique de Castro.

1 voiture pour 42 habitants. À partir des années 1960, l'embargo des États-Unis a empêché d'envoyer des voitures neuves à Cuba. Beaucoup de Cubains roulent encore dans des voitures de cette époque. (En France, nous avons une voiture pour deux habitants !)

La fête du travail Quand un gouvernement s'installe il organise un défilé des manifestations dans son pays. Cet autre pays n'est pas un exemple.

[Consulter cet article sur le site 1jour1actu.com](http://www.1jour1actu.com)